
ИМЯ СУЩЕСТВИТЕЛЬНОЕ
NOMEN SUBSTANTIVUM

Lectio tertia



ГРАММАТИЧЕСКИЕ КАТЕГОРИИ ИМЕНИ 
СУЩЕСТВИТЕЛЬНОГО

Грамматическая категория Сокращенная запись

Род:      мужской
              женский
              средний

Genus:      masculinum
                 femininum
                 neutrum     

                m
                f
                n

Число: единственное
             множественное

Numerus: singularis
                 pluralis

                S.
                Pl.

Падеж: именительный (кто? что?)
             родительный (кого? чего?)
             дательный (кому? чему?)
             винительный (кого? что?)
             творительный (кем? чем?)
             звательный (обращение) 

Casus :    Nominativus
                 Genetivus
                 Dativus
                 Accusativus
                 Ablativus
                 Vocativus

                N.
                G.
                D.
                Acc.
                Abl.
                Voc.



Именительный падеж 
единственного числа

Nominativus Singularis
 (N.S.)

Окончание
 (иногда перед окончанием 

часть основы)
родительного падежа 
единственного числа 

Genetivus Singularis (G.S.)

Род

Словарная форма имени существительного

Природа – natur(a), ae f    [натура, натурэ фэмининум]       
Глаз – ocul(us), i m     [окулюс, окули маскулинум] 
Серебро – argent(um), i n [аргэнтум, аргэнти нэутрум ] 
Человек – hom(o), inis m [гомо, гоминис маскулинум] 
Ласточка – hirund(o), inis f [гирундо, гирундинис фэмининум] 
Живот – abdom(en), inis n [абдомэн, абдоминис нэутрум] 
Чувство – sens(us), us m [сэнсус,  сэнсус маскулинум ] 
Лёд – gel(u), us n [гэлю, гэлюс нэутрум ] 
Лицо – faci(es), ei f [фациэс, фациэи фэмининум] 
NB! Если именительный падеж оканчивается на гласную, 
чтобы образовать родительные падеж, нужно отбросить 
данную гласную. Если именительный падеж оканчивается на 
согласную, нужно отбросить две последние буквы.



Склонения существительных.

Склонение существительных определяется по окончанию 
родительного падежа единственного числа  (G.S.) Окончание 

родительного падежа отображено в словарной форме.

Склонение 1 2 3 4 5
Gen. -ae -i -is -us -ei

Природа – natura, ae f – 1 склонение
Глаз – oculus, i m – 2 склонение
Серебро – argentum, i n – 3 склонение
Человек – homo, inis m – 3 склонение
Ласточка – hirudo, inis f – 3 склонение
Живот – abdomen, inis n – 3 склонение
Чувство – sensus, us m – 4 склонение
Лёд – gelu, us n – 4 склонение
Лицо – facies, ei f – 5 склонение

–.



Определение основы существительных : основа 
определяется по родительному падежу (G.S.), путем 

отбрасывания окончания (ae, i, is, us, ei).

Природа – natura, ae f –  G.S. naturae    - основа  - natur
Глаз – oculus, i m – G.S. oculi - основа  - ocul
Серебро – argentum, i n – G.S. argenti - основа - argent
Человек – homo, inis m – G.S. hominis - основа - homin
Ласточка – hirundo, inis f – G.S. hirundinis - основа - hirundin
Живот – abdomen, inis n – G.S. abdominis - основа - abdomin
Чувство – sensus, us m – G.S. sensus - основа - sens
Лёд – gelu, us n – G.S. gelus - основа - gel
Лицо – facies, ei f – G.S. faciei - основа – faci

Склонение существительных по падежам

Основа 
существительного Падежное окончание+



склонен
ие

І скл. II скл. IIІ скл. IV скл.      V скл.

Род f m n m, f n m n f
Nom. a us, er um разные us u es
Gen. ae i is us ei
Dat. ae o i ui u ei
Acc. am um как N em(im) как N um как N em
Abl. a o e(i) u e

Voc. ā e, er um как  N как N us u es
Pluralis

Nom. ae i a es a (ia) us ua es
Gen. ārum ōrum um (ium) uum ērum

Dat. is is ĭbus ĭbus ebus

Acc. as os как N как N как N как N как N es

Abl. is is ĭbus ĭbus ebus
Voc. ae i a es а (ia) us ua es

Singularis
Таблица падежных окончаний 



magister, tri m artifex, icis m animal, alis n
cornu, us n asinus, i m facies, ei f
cibus, i m color, oris m cranium, i n
consul, ulis m cervus, i m genu, us n
ganglion, i n comoedia, ae f sol, solis m
exercitus, us m lex, legis f nauta, ae m
cor, cordis n manus, us f gelu, us n
chamomilla, ae f peditatus, us m dies, ei m
arcus, us m leo, onis m lacus, us m
nux, nucis f lupus, i m cerebrum, i n
domus, us f acies, ei f calcar, aris n
tabula, ae f faber, bri m gradus, us m
caelum, i n pars, partis f collega, ae f
mons, montis m fabula, ae f terror, oris m
proverbium, i n pulsus, us m gladius, i m
judex, icis m pernicies, ei f gustus, us m
porticus, us f carcer, eris m liber, bri m
musculus, i m stratum, i n corpus, oris n
vectigal, alis n herba, ae f periculum , i n

Обучающие задания по теме «Имя существительное»
Определите склонение и основу следующих существительных:



Напишите следующие существительные в именительном 
падеже множественного числа  (N.Pl.) и переведите на 
русский язык

1. Учитель  (magister, tri m)
2.    Рог (cornu, us n)
3.    Ромашка (Chamomilla, ae f)
4.    Орех (Nux, ucis f)

5. Дом (Domus, us f)
6.    Гора (Mons, montis m)
7.    Мышца (Musculus, i m)
8.     Осёл (Asinus, i m)
9.     Закон (Lex, egis f)
10.   Пешеход (Paditatus, us m)
11.    Лев (Leo, onis m)
12.    Поэт (Poёta, ae m)
13.    Книга (Liber, bri m)
14.    Пиявка (Hirudo, inis f)
15.    Кость (Os, ossis n)
16.    Песня (Carmen, inis n)
17.     Порок (Vitium, i n)

18. Глаз (Oculus, i m)
Образец выполнения:  край (margo, inis m ) G.S. marginis – 3 

склонение, основа – margin,  N.Pl. margines - края


